

**Zeitschrift:** Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift  
**Herausgeber:** Pestalozzigesellschaft Zürich  
**Band:** 59 (1955-1956)  
**Heft:** 18

**Artikel:** Glück  
**Autor:** Hesse, Hermann  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-670868>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## D I E F L A S C H E

Es ist nicht die fabelhafte Flasche, die in gewissen Märchen eine Rolle spielt, es ist auch kein mächtiger Geist, der alle Wünsche befriedigt, darin eingeschlossen.

Die Flasche bei uns stammte von einem Grossonkel meines Vaters, der die Meere auf mächtigen Segelschiffen befuhrt und dessen Ohrringe — er hat sie später abgelegt — eine Sehenswürdigkeit waren. Wenn ein solcher Maat alt geworden ist, unfähig, einen Kreuz- oder Leesegelknoten zu schlingen, dann geht sein Leben sozusagen nach innen, nach der Art der Mystiker. Der Grossonkel öffnete gelegentlich das lutherische Gesangbuch und las nicht ohne Erhebung jene Choräle und Gesänge, in denen die menschliche Seele mit einem Schiff auf stürmischem See verglichen wird. Aber das genügte ihm nicht. Er schnitzte Pfeifen in seiner Kammer beim Schein einer Petroleumlampe, er sammelte Rum-Flaschen und zog in ihren Bäuchen zierliche Schiffe heran.

Natürlich konnten diese Fahrzeuge durch den Hals einer Flasche nicht einfahren. Daher musste das Material — hier spielte gelegentlich die Zunge des Künstlers — sorgsam eingeführt, «gelegt» werden. Danach konnte man Masten und Segel aufziehen.

Ich habe das nie glauben können, es schien mir zu kompliziert, und ich wurde den Verdacht nicht los, dass man den Flaschenfuss mit einer raffinierteren Säge absägte und nachher sorgsam wieder aufleimte.

Sei es wie es sei: diese Arbeit erforderte viel Geduld, sie erforderte Stille, die Stille einer Kammer, von der man auf einen vergessenen Kanal blickte und als feine Begleitmusik das Summen der Lampe.

Eine dieser Flaschen — wer entleerte sie, wer roch nach dem Abzug des Korken an ihrer herrlich duftenden Flüssigkeit? — kam als Erbstück in unsren Besitz. Sie enthielt einen Tourenkreuzer, auf dem weder das Gross- noch das Besansegel fehlte. Der Wimpel war so klein, dass man ihn auf den Daumennagel eines Säuglings hätte kleben

können. Der Rumpf war schlank, doch das Schönste war eine Bugwelle aus Werg, welche die See andeutete.

Da segelte er hin, der Kreuzer, mit Namen «Glück», segelte in seinem kleinen Brauhimmel, der an flüssigen Malzzucker erinnerte und war im Grunde so fürchterlich eingeschlossen wie der Geist in der Märchenflasche.

Und doch war ein Zauber auch mit dem Schiff verbunden. Wer es nämlich durch den Boden der Flasche hindurch betrachtete, der sah es fern und ein wenig zerfetzt, als hätte es sich soeben durch einen fürchterlichen Orkan hindurch gekämpft und führe nun, entronnen, schöneren Breiten zu. Da erhielt sein Name «Glück» eine neue Bedeutung, einen metaphysischen Hintergrund sozusagen. Man wünschte ihm nun wirklich Glück und in besonderer Weise, und die Knabenphantasie umrankte das Ganze mit einer Geschichte, die durch das Licht der Flasche eine bestimmte Atmosphäre empfing. Der Grossonkel meines Vaters segnete längst das Zeitliche, die Flasche selbst zerschmolz mit vielen andern Sachen im glühenden Bombenhagel, und doch sehe ich das Schifflein immer noch vor mir, ja, es kann geschehen, dass ich, vor einer geleerten Bierflasche sitzend, diese hebe und durch den dicken irisierenden Boden hindurch mit einem vagen und zugleich traurigen Auge nach dem Glück ausschauke.

---

Hermann Hesse

## G L Ü C K

*Solang du nach dem Glücke jagst,  
Bist du nicht reif zum Glücklichsein,  
Und wäre alles Liebste dein.  
  
Solang du um Verlorne klagst  
Und Ziele hast und rastlos bist,  
Weisst du noch nicht, was Friede ist.  
  
Erst wenn du jedem Wunsch entsagst,  
Nicht Ziel mehr noch Begehrn kennst,  
Das Glück nicht mehr mit Namen nennst,  
Dann reicht dir des Geschehens Flut  
Nicht mehr ans Herz, und deine Seele ruht.*